

AÑO I

INDUSTRIA MALLORQUINA

UNA NUEVA FABRICA

Consideraciones veraniegas.—Desempolvando la pluma.—Un paseo aprovechado.—La nueva fábrica de productos químicos.—El señor Zaforteza.—Los productos no producen olores ni su fabricación perjudica al vecindario.—La primera materia es mallorquina.—La maquinaria.—Los productos.—Su aplicación.—El edificio.—Mil gracias.

El verano anónada al cronista. En cuanto arriban los primeros calores nos ponemos serios, hurafios y repulsiivos. Rehinos lo menos tres veces diarias con nuestra cariñosa mamá política y hasta nuestro director, hombre desi amable, nos parece.—Oh efectos estivales!—que toma un cierto aire poco agradable. Apenas apuntan los calores primaverizos, arrinconamos nuestra pluma, y empolvada permanece, hasta que como, á la lira olvidada de Ruben Dario, una voz idéntica á la de Jesús hablando á Lázaro la diga «Levántate y anda».

Y vino la voz, no precisamente del divino redentor, si no del ya dos veces mentado director, en forma categorica imperativa, á sustraernos de nuestro dulce soñar y echarnos—es un decir—á la calle, en busca de materia con que peregrinar, una serie de cuartillas.

Y hétenos en pleno arroyo, mohinos, cabibajos y cari-acontecidos, sin saber á donde dirigir nuestros pasos pecadores, y pensando que no podíamos retornar á la redacción, sin haber cumplido el encargo que se nos había hecho.

¡Ah! Del mismo modo que debió hacerse la luz al principio de las cosas, así brilló un rayo de la misma en nuestro aturrido magín y en menos que se persiga un cura loco, cojimos—es otro decir—el tranvía y nos apeamos del mismo, en el «Salt d'es cà», frente á la puerta de entrada de la nueva fábrica de productos químicos, que el joven ingeniero y propietario don José Zaforteza, acaba de construir en aquel ameno lugar.

Nos aventuramos por el nuevo camino, que pone en comunicación la carretera de Porto-Pí con la citada fábrica.

Penetramos en la misma, en el patio. Todo está allí á punto de terminarse, todo aún es nuevo, fresco, reluciente.

Pasa por allí un obrero, y preguntamos por el dueño. En su despacho ó en el laboratorio debe estar.

Penetramos en el despacho. Es un despacho serio, pulcro. Hay una ventana que se abre frente á la calma azul del mediterráneo, y frente al nuevo paseo de la Riba alta. Al otro lado, la gran caja de caudales, reluciente, severamente pintada de verde oscuro. Sentado ante la mesa un joven, en cuyo rostro apenas apunta el bozo, en cuya mirada hay destellos de verdaderamente inteligencia, nos recibe amablemente. Lleva blusa de trabajo. Es el propietario don José Zaforteza.

Hacemos nuestra presentación. Indicamos el objeto de nuestra visita.

—Nuestra fábrica es modesta. Montada sin pretensiones no merece ser base de una información.

—Todo lo que tienda á aumentar el caudal productivo de nuestra isla—argumentamos—merece la atención del reportero y la importancia de esta industria mucho más.

Gentilmente el señor Zaforteza nos ofrece asiento, y comenzamos nuestra investigación reporteril.

—¿En que año comenzaron los trabajos de construcción?—
—En 1910 comenzaron las obras. La fábrica propiamente dicha se comenzó el año pasado.

—¿Vd. solo cuidará de la dirección de la fábrica?—
—No, me ayudará el ingeniero don Engenio Maigrot, que es el concesionario de la patente para la fabricación del silicato de sosa cristalizado.

Seremos nosotros por consiguiente, añade el señor Zaforteza, los únicos que en España fabricaremos dicho artículo.

—¿Será por lo tanto el citado producto base de su fabricación?—
—Si señor, á pesar de elaborar también hiposulfito de sosa, bisulfito de sosa, y en general todos los productos químicos aplicables á la industria.

—¿Piensan Vds. dedicarse á la fabricación de abonos?—
—No señor.

—Recordamos el lio que se ha armado á consecuencia de los olores que despiden de la fábrica de los señores Ripoll de Santa Catalina y preguntamos al señor Zaforteza, si las emanaciones de su fábrica serán perjudiciales para el vecindario.

—¿Ah! No de ninguna manera, es cosa que le suplico haga constar. Los productos de nuestra fabricación no producen olores, ni emanaciones peligrosas. Además se ha dado gran altura á la chimenea á fin de que nuestra fabricación no causara molestias de ninguna clase al vecindario. Estas aclaraciones llevarán la tranquilidad á estos vecinos, que se creían que con la instalación de nuestra fábrica se les había metido el cólera por la puerta.

—¿Y que aplicaciones tienen los productos aquí fabricados?—
—Para la fabricación de jabones, para el desengrasado de las lanas y algodonos y para la economía doméstica en general.

Nuestros productos—añade nuestro amable interlocutor—tienen propiedades antisépticas.

—¿La maquinaria es fabricada en España?—
—La mayor parte sí, aunque para ciertos aparatos hemos tenido que acudir á Francia y Alemania. Parte de nuestra instalación está construida en Palma, en los talleres del señor Sali y en los de los señores Calvet, Vadell y Compañía.

—La machacadora de piedra está construida en los talleres Sali.

—¿Qué maquinaria integra su fabricación?—
—Dos calderas de 60 caballos de fuerza cada una, una máquina á vapor de 30 caballos, la instalación para la trituración de la primera materia, aparatos de disolución y filtros prensas.

—¿Propósito de la primera materia, ¿es mallorquina?—
—Sí señor, una clase especial de piedra que se extrae de los alrededores de Banalbufar.

—¿Y cuando será la inauguración?—
—Dentro de unos quince días inau-

guraremos la parte de fabricación correspondiente al silicato. Hoy precisamente—era el sábado el día de nuestra visita—realizamos las pruebas de los aparatos y de la fabricación.

Después el señor Zaforteza nos enseñó una muestra del producto, conseguido en el laboratorio.

—¿Quiere Vd. visitar la fábrica?—
—Gustosísimo.

Como ya hemos indicado la fachada de la fábrica da al mar, y frente á la misma se ha construido un muelle, en el que podrán atracar barcos de 100 toneladas con 2-50 metros de calado.

Penetrado en el edificio está el patio central, á la izquierda de la entrada, se halla el despacho del director y propietario del mismo, el cual comunica, con el cuarto de dibujo, laboratorio y depósito de reactivos que están situados en la parte superior.

Después se penetra en la gran sala destinada á la fabricación del silicato y en la que están casi todos los aparatos anteriormente citados.

En ella el señor Zaforteza nos presentó al señor Maigrot, ocupado en aquel momento en la dirección de las pruebas que se estaban realizando.

—A continuación y en otra sala está instalada la trituradora de piedra, que convierte á esta en polvo impalpable.

—En el de la derecha se acaban de

montar los aparatos para la fabricación de los demás productos.

—¿Cuántos obreros empleará la fábrica?—
—De ocho á diez.

—¿Todos mallorquines?—
—Todos.

Nuestra misión ha terminado. Agradecemos su amabilidad al señor Zaforteza y abandonamos aquel lugar, antaño abandonada playa y hogar, transformada por el ingenio moderno, en esbelta construcción.

He aquí maestro Alomar otra bella demostración de vuestra poesía de la ingeniería. Y he aquí este mar latino que mientras subimos en busca del tranvía, parece que canta una oda al progreso, que ha ido á sentar sur real á su orilla, hasta donde las olas, bordan sus misterios de espuma.

Y cuando el tranvía nos retorna á nuestros lares pensamos que esto es hacer mallorquinismo y por ello merece aplausos y felicitaciones sin cuento don José Zaforteza.

—¿La juventud hace algo mi querido Enrique Vives? Por la parte que me corresponde estoy orgulloso de que don José Zaforteza sea joven.

—Cuando el día de la inauguración, el humo penachee en la gallarda chimenea, será un canto de juventudes.

Y burla, burlando, mi estimado director he aquí cumplido mi cometido.

El Curioso impertinente.

—¿Curioso impertinente?—
—Vos mismos. Hemos frente á nosotros los ojos vivarochos, abiertos para el porvenir, pero no es todo oro lo que reluce y el periodista oye acongojado como el estimado vocal señor Jiménez y Olivero hace la disección de cada colivero que visitó, solo que prudente y reservado, así como hace brillante panegirico de las escuelas de las señoras Amorós e Isern de la calle del Estanco y del Terreno respectivamente y de la del señor Terrades, cuya labor positiva encomia grandemente, nos habla de una escuela donde á una hora determinada se pasa un cántaro de agua para que los niños sacien su sed. El vaso se suprime por artículo de lujo, y se bebe arrojando cada niño sus labios al cuello de la vasija, pues bien, el periodista que quiere dignificar al profesorado, dice á voz en grito, que estas deficiencias deben corregirse inmediatamente, se trata sencillamente de modo de ser, de algo que encaena en viejos moldes que debieron desterrarse con solo un año de excesiva labor de detalle.

Nada de grandes reformas en lo sustancial, lleguemos hasta las pequeñas cosas ahondemos en lo nimio, en lo que nos parece insignificante y poco á poco ayudaremos á mejorar á los hombres del porvenir que son hoy niños y á quienes parece que sus educadores solo tratan de hacer sabios cuando antes deberían cuidar de hacerles hombres.

Termina el acto oficial y los niños rompen la correcta formación á que estuvieron sometidos, adueñándose de las sabrosas cocas que el Ayuntamiento les ofreció como regalo y entonces sentimos una viva satisfacción, porque en aquel instante la algazara y la alegría se desbordó en los pechos de aquellas tiernas criaturas y fueron niños, sencillamente niños.

—Y son tan encantadores los niños cuando no se parecen á los hombres!

Del Extranjero

Política inglesa

Al contestar varias preguntas en la Cámara de los Comunes, el señor Grey ha expuesto la política exterior de Inglaterra. Demuestra las ventajas y los excelentes resultados del acuerdo anglo-ruso y la alianza anglo-japonesa, y que las islas británicas disponen de fuerzas iguales á las de las flotas que pueden oponérsele, además de contar con las reservas suficientes para sostener la acción exterior de la diplomacia inglesa. Añade que Inglaterra posee y puede establecer inmediatamente en el Mediterráneo fuerzas bastantes para hacer frente á todas las eventualidades. En la actualidad no existe ningún peligro; pero sería perjudicial abandonar por completo este mar, pues la diplomacia más hábil sería impotente para proteger por sí sola los intereses británicos. No es necesario sostener en el Mediterráneo fuerzas bastantes para hacer frente á todas las escuadras reunidas, pero sí es preciso que haya fuerzas suficientes para que Inglaterra siga figurando como potencia naval.

La base de la política exterior británica sigue siendo el mantenimiento de las relaciones amistosas con Francia y con Rusia, pero Inglaterra no puede menos que felicitarse al ver á esas potencias llegar á acuerdos con otras naciones. Nada en recientes entrevistas imperiales puede perturbar las relaciones anglo-alemanas, que son excelentes en la entrevista de los emperadores. Las agrupaciones diplomáticas separadas que parecen existir, producen inútilmente preocupaciones.

Berlín y Londres comprenderán que su interés mútuo es entenderse con franqueza, particularmente en lo tocante al Africa del Sud y al ferrocarril de Belgrado, M. Boner Law aprueba estas declaraciones de lord Grey, pero dice que quisiera ver desarrollarse las fuerzas británicas del Mediterráneo de tal modo que puedan vencer á toda coalición probable.

Una ola de calor

Muertos por asfixia. Una ola de calor recorre los Estados Unidos, causando verdaderos estragos.

Los manantiales se secan, los arroyos desaparecen, el ganado se muere de sed y los sembrados se agostan.

En las ciudades, las fábricas de hielo tienen que ser guardadas por la Policía.

Miles de personas las sitian y se disputan á puñetazos las barras del preciado artículo.

Los vendedores de bebidas refrescantes realizan pingües ganancias.

En el centro del día se suspende por completo la circulación, aun en las calles más populosas.

Nadie se atreve á cruzar las calles de acera á acera, y menos las plazas anchas, ni aun bajo el amparo de los sombrillas y los quitasoles.

Los casos de insolación se cuentan por centenares y los de asfixia por docenas.

Los alquiladores de carruajes, en vista de que sus caballos morían en gran número, han ordenado á los cocheros no presten servicio de doce á cuatro de la tarde.

Durante dichas horas, es imposible encontrar en las grandes ciudades un coche de alquiler.

Los empleados de tranvías y los «chauffeurs» de las empresas de automóviles públicos han celebrado varias

reuniones y han acordado, si el calor sigue, pedir se les conceda cuatro horas de siesta diariamente.

Por las noches Nueva York presenta un aspecto curiosísimo.

Centenares de miles de personas se van á dormir á la orilla del mar, y establecen, al aire libre, improvisados y pintorescos campamentos.

Otros muchos miles de neoyorkinos de ambos sexos acampan en los jardines públicos y duermen debajo de los árboles y junto á los mazorcos de verdura, sobre mantas y almohadas.

Mientras los ladrones penetran en las casas abandonadas y hacen de las suyas.

De orden del Municipio neoyorkino son repartidos pedazos de hielo en los diversos distritos á quienes necesitan de dicho artículo y no pueden procurárselo.

Este año el verano es más caluroso en los Estados Unidos que el año pasado.

El Rhin para Alemania

Siempre tuvieron los alemanes el Rhin por río exclusivamente germánico; de ahí las numerosas luchas con Francia, que, recordando el origen de los bárbaros, de cuya denominación formó ese nombre, ha sentido siempre una especie de nostalgia por el país de que procedían los merovingios y sus gentes. Después de alejar del valle del río de las leyendas á los franceses que últimamente le consideraron como límite y frontera natural de su patria, como si en realidad los ríos fueran un valladar y no un medio de comunicación entre los ribereños de ambas orillas, los alemanes pretenden ahora establecer un monopolio ó exclusiva sobre esa vía fluvial en la sección que fecunda territorios germánicos.

Sabido es que el Rhin penetra en los Países Bajos, donde forma amplísimo delta con varias ramas navegables, y que los barcos procedentes del mar del Norte, para llegar á los puertos alemanes de la gran arteria, han de cruzar el territorio holandés. Tal circunstancia les parece una limitación de los beneficios que de la navegación fluvial han de obtener los súbditos de Guillermo II, y de ahí que se les haya ocurrido la idea de crear un nuevo cauce del Rhin que no desague en la costa de los Países Bajos, ya que la anexión de éstos por medio de la conquista al territorio del Imperio es empresa, si no imposible, tal que exigiera sangrientas guerras y enormes sacrificios, además de agregar un nuevo y temible elemento de perturbación á los que ya presentan el Sleswig-Holstein, las provincias polacas y la Alsacia-Lorena.

Consiste el plan en abrir un canal de unos 250 kilómetros de longitud, que ponga en comunicación el Rhin con la desembocadura del Ems. Habrá de partir esa vía de Wesel, última ciudad populosa alemana regada por el río antes de entrar en Holanda. Desde allí se dirigirá, ó directamente hacia el Norte, para ganar algunos kilómetros, ó por Munster, al Nordeste, para entrar por allí en el valle del Ems. Desde ese último punto remontaría el canal hacia el Norte atravesaría las llanuras pantanosas de Hannover y llegaría al mar del Norte por un punto próximo á Leer, en la misma desembocadura del Ems.

Como el trazado previsto no ofrece grandes dificultades para su ejecución, se calcula el gasto total de la construcción en unos 300 millones de pesetas. Según se dice, las grandes ciudades de las orillas del Rhin y sobre todo Colonia y Düsseldorf,

—Y no quiere sin duda revelarse lo á una goda?—
—Habrá preferido al fin á esas otras Amagoyas?

—Ni Amagoza, ni Amaya, ni yo, ni nadie en el mundo conoce ni puede conocer ese secreto, Petronila se ha vuelto loca. El secreto, por consiguiente, se ha perdido para siempre.

—¡Oh! Me alegro, me alegro mucho—exclamó Favila, abrazando á Ranimiro y Amaya.

—¿Por qué?—preguntaron los dos.

—Hijos míos, porque os quiero como os he querido siempre, tal cual sois, no poseedores de riquezas que me asustan y que tan funestas os han sido. Así también nuestras fortunas son poco más ó menos iguales... y Pelayo...

Iba á descubrir el anciano el fondo de su corazón, y en él todo su amable egoísmo, cuando se sintieron debajo de las ventanas pisadas y relinchos de briosos corceles que acababan de llegar al trotar.

—¡Pelayo! ¡Pelayo!—exclamó el duque.—No ha podido venir más á tiempo.

de valle en valle; todo grande y majestuoso, pero despoblado todo para ella: por aquel desierto ni un pájaro cruzaba, y semejante soledad le daba miedo. Es más: en la tabla rasa de su imaginación ni siquiera estaba pintado un nombre. De los antiguos vascos sabía un poco, por las canciones tradicionales: de los caudillos modernos, no había oído hablar más que de Teodosio de Goñi.

Ella misma llegó tal vez á figurarse vagamente que los vascos no eran hombres, sino pueblo, y que no podía amar á persona alguna con singular amor quien amaba el conjunto con sobrado afecto.

Y seguía pensando y diciendo: —¿No es así mi primo? Quien ama tanto á la patria como Pelayo, ¿puede ni debe tener otros amores?—

Tal era la situación de ánimo de la hija del duque, cuando estrépito de armas y caballos á la puerta del alcázar anunciaba el arribo de Pelayo.

Favila y Ranimiro se habían dejado llevar de sus deseos: no era el conde el forastero.

Un sirviente se apresuró á decirlo, en el momento mismo en que los tres

como mujer también hubiera querido hacer este descubrimiento, más que en olvidos y flaquezas de su anciano tío, en las palabras y aun en los ojos del marido que se la destinaba.

Y no era ésta, por ventura, la causa única de su ya sospechosa incertidumbre: el reciente descubrimiento de los misterios en que hasta la razón estaba envuelto su nombre, misterios que habían de seguirla como estela de grandeza, por el rumbo que emprendiese con un hombre desconocido y un pueblo casi tan indeterminado: la historia que acababa de oír, era quizás la principal razón de su ignorancia acerca de las extrañas palpitaciones de su corazón.

—Estaré predestinada para reina de los godos?—decía, pensando en el primo hermano del rey y conde de los Espatharios.

Y al hacerse á sí propia esta pregunta, se contestó con estotra.

—¿No dicen que estoy llamada á ser reina de los vascos?—

Y no se fijaba ni podía fijarse en nadie. Volaba su imaginación de roca en roca, de torrente en torrente,

CAPÍTULO XIII

Que trata de la Amaya gótica, de la romana y la vascogoda

El nombre de Pelayo, pronunciado con singular inflexión de voz por el candoroso anciano, después de sus involuntarias indiscreciones, fué para la dama goda sorprendente revelación.

Nunca pensó que el conde de los Espatharios pudiera ser para ella más que primo, ni tampoco éste la había manifestado nunca otro afecto que el fraternal. Pero la impaciencia y poco disimulo del duque fueron tales, que de pronto cayó en la cuenta de los proyectos que se fraguaban en el castillo, y de repente se halló como perdida en piélagos de imaginaciones desconocido y peligroso.

Esto era precisamente lo que su padre quería evitar.

Tanto como Favila, y no es encarecerlo poco, se complacía Ranimiro en la idea de estrechar con sagrados vínculos la unión de entrombos jóvenes: la edad era proporcionada, uno mismo el linaje, y en la riqueza tampoco había desigualdad. Si la san-

acogen el plan con entusiasmo, lo mismo que Eraden, el pequeño puerto militar alemán, que resultará muy favorecido con la ejecución de las obras.

Una vez terminadas éstas, todo el comercio alemán que se efectúa por la vía del Rin, desde Basilea hasta Wesel, y toda la exportación industrial que parte del valle del Rin, se sustraerán en adelante a la fiscalización neerlandesa y alimentarán el puerto de Emden, que tal vez llegará a rivalizar con Bremen y Hamburgo.

Seguramente el puerto de Rotterdam sufrirá una grave repercusión,

especialmente con relación a algunas mercaderías; pero conservará una superioridad incontestable bajo otros aspectos, toda vez que la distancia de Wesel á Rotterdam es de 150 kilómetros, y de 250, por lo menos, la de Wesel á Emden. Además, es de advertir que todo el comercio de Alemania con Inglaterra, las costas del Canal de la Mancha y la Europa occidental preferirá siempre la ruta de Rotterdam.

A pesar de todo, el proyecto es una amenaza para Holanda, y seguramente será motivo de preocupaciones para el gobierno de los Países Bajos.

en cuyo espacioso patio se sirvió exquisito y delicado «lunch».

Al rededor de la mesa tomaron asiento los invitados.

Eran estos las Sras. de Aguiló, de Valenti, el Alcalde de Palma don Antonio Pou, de Feliu, de Fuster de Aguiló y las señoritas Forteza.

Las autoridades eclesiásticas, Rector don Francisco Rullán, los Vicarios don Pedro J. Cerdá y don Jaime Pons y Rdos. don Juan Negre y don Antonio Rosselló; el Ayuntamiento compuesto por el Alcalde don Andrés Homar, los concejales don Antonio Jaume, don Antonio Nadal, don Antonio Colom, don Jaime Nadal, don Lorenzo Homar, don Sebastián Bauzá, don Bernardo Cabot, el Secretario don Pedro Muntaner; el teniente de Alcalde don Andrés Oliver el Jefe del partido conservador don Miguel Far.

El médico don José Sasire, el diputado don Feliu y el ex-diputado Sr. Aguiló; el médico don Juan Aguiló, el arquitecto Sr. Alomar; el fiscal sustituto don Gabriel Fuster, el farmacéutico don Bartolomé Trias; el sobrestante de obras públicas don Sebastián Far, don Marcos Llinás, el jefe de la estación de Buñola don Antonio Llinás, el conocido pianista don Miguel Negre, don Francisco Luis, don Mariano Aguiló, don Bartolomé Bosch, don Luis Fuster, don Jaime Sampol, el maestro de escuela don Rafael Colom; el director de la banda del Hospicio don Baltasar Moya.

Don Bartolomé Maurá, don Cayetano Forteza y don Ramón Aguiló; don Cayetano y don Alberto Gomila; el Teniente de Alcalde don Rafael Juan; los propietarios de la finca don Juan Aguiló y don Juan Valenti.

D. Miguel Moner, el hijo del Director naviero de la compañía Isla Marítima D. Sebastián Simó, D. Antonio Ripoll y otros.

Inició los brindis el Rector don Francisco Rullán, al que siguió después el Ido. don Juan Negre y por último el exdiputado provincial don Juan Aguiló y uno de los propietarios de la finca, quienes felicitaron á las autoridades civiles y eclesiásticas, terminando el último de ellos dando un «Viva Buñola!» que fué contestado por todos.

Mas tarde y terminado este acto se celebró un baile al estilo del país en los terrenos de «Son García», seguidos de proyecciones cinematográficas.

Algo mas tarde llegó á Buñola en el último tren el alcalde de Palma señor Pou que fué recibido por las Autoridades y obsequiado con un lunch.

Por la noche en la casa del farmacéutico titular de Buñola, D. Bartolomé Trias, se improvisó una reunión de carácter familiar.

La fiesta resultó altamente simpática y todos los palmasanos regresaron á esta ciudad piétamente satisfechos de la jornada.

Rectifica el señor Sampol insistiendo en sus anteriores manifestaciones.

Interviene el señor Jaume de la comisión.

Rectifica también el señor Trias, que dice que ya solo faltan y medio para expirar el plazo concedido y que oficialmente ha hablado con los señores Ripoll y han dicho que es imposible aporlar el plazo.

Insiste el señor Sampol en sus manifestaciones y dice que particularmente se indique á los señores Ripoll, si les es posible abstenerse de fabricar en este plazo, los productos que ocasionan las emanaciones perjudiciales.

Y vuelve á la comisión un dictamen sobre reforma de alineación de fincas número 154 al 218 de la calle de San Miguel.

Es nombrado oficial segundo del Ayuntamiento, don Pedro Canet.

Son aprobados los siguientes dictámenes.

Diferentes dictámenes de permisos de obras.

Otros estores dictámenes concediendo empalmes en la calle de Colón.

Otro ídem aprobación de acta de obras complementarias de la calle del Pinar del Secar del Real.

Otro ídem obras solicitadas en la casa 21 de la calle de la Paz.

Otro ídem adquisición de tandas de agua del abasto público.

Relación de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Alta en el padrón de vecinos don Pedro Servera.

Dictamen proponiendo la adjudicación de barrios de limpieza.

Dictamen de la Comisión especial de la Escuela Graduada sometiendo á la aprobación el presupuesto adicional.

Oficio de la Junta local de primera enseñanza referente á la Academia de corte.

Agua esterilizada á 116 grados de temperatura

Sistema CARTAULT

Desde hoy en el propio domicilio de mi fábrica, calle Arco de la Merced, se expende **Agua esterilizada** á 116 grados de temperatura por el sistema **Cartault** único y el mas recomendado en su clase al precio de diez céntimos de peseta el litro. A granel y **GRATIS** para los pobres que por disposición facultativa les sea ordenada.

Palma 1.º de Julio de 1912.—**F. MIRET.**

NOVEDADES DEL DIA

(Retirado de la edición de ayer)

Festival en la Plaza de Toros

Son las cuatro de la tarde, y la afluencia de gente por las calles cercanas á la Plaza de Toros es general.

El interior de la Plaza presenta hermosísimo aspecto, pues al par de estar artísticamente adornados, palcos, barreras y tendido, están estos totalmente ocupados por distinguidas y encantadoras señoritas.

A ambos lados del tendido de sombra, se hallan colocadas las bandas del Regimiento y Municipal las que dan comienzo al acto con lindas sonatas.

Ocupan el tendido de sol los asilados de la casa de Misericordia é individuos del Ejército y Armada.

Acto seguido se da principio al acto y desfilan por el redondel la sección ciclista, los que hacen vistosos y difíciles trabajos procediéndose después á las carreras de cintas con obstáculos sobrepasando del grupo D. Bruno Darder, D. Gabriel Oliver, D. Martín Amengual, D. Bartolomé Biliboni y D. José Rintord.

Terminada las carreras en las que se disputaron elegantísimas cintas, los ciclistas, regalaron ramilletes de flores á las señoritas del tendido.

Su exquisita labor, fué premiada con prolongados aplausos.

Partido de Foot-ball

Desfilan ante la presidencia catorce jugadores, que se distinguan los de ambos bandos por la blusa que la llevaban de distinto color.

El partido es reñido y al cabo de largo tiempo de lucha, el encarnado, logra hacer dos goals.

En esta lucha se distinguieron don Francisco Homs, D. Isidro Rintord, D. Mateo Pábreras, D. Miguel Vidal y D. Bernardo Calafeli.

Acto seguido toros sale la cuadrilla y desfilan ante la presidencia diez y seis toreros; seguidos de los rejoneadores, D. Tancredo y el aguacil quien viste traje «corte».

Y aquí suenan los clarines la corrida va á empezar y la estatua de D. Tancredo ocupa el pedestal.

(Música la que Vds. quieran.)

La Junta de la sociedad «Asistencia Palmesana» quiso ofrecer una nota de buen humor y al abrirse el chiquero sale un burro cabalgado por un viejo el que llega hasta el volvoco D. Tancredo y le saluda retirándose después: ¡Bien Caritas!

Sale el primer becero, que es valiente y bien puesto de pitones.

Saltan al redondel los chicos y tras algunos remolones y «epotes», se cambia la suerte y después de inauditos esfuerzos queda convertido el toro en repleto palillero.

Entre Fuster y Carrión «catorce pares pusieron»

«¿En el toro? ¡No señor!

Las dejaron en el suelo.

Llegamos al último tercio. El valiente Lorenzo Reus coje los trastos y tras muchos pases cuatro desarmes, cinco estoqueadas y tres descabellos, logra acabar con el toro.

Aplausos ovación y vuelta al ruedo.

Como queda otro becero voy y le encargo al cartillero que me traiga cena y cama, porque de aquí no me muevo, hasta pasado mañana.

Se da vuelta al segundo de la tarde, el que es bravo y tiene unos cuernos, la mar de grandes y perdones el modo de señalar que hacen temblar al Don Tancredo aunque se halle en el callejón.

Después de nuevos capotes, salen los rejoneadores montados en bicicleta y al toro que no le son simpáticos acaba con ellos enviando sus cabalgaduras á la enfermería.

De pronto uno de los bravos toreros, Francisco Homs, haciendo alarde de su valor y sangre fría, y tomando unos palloques, se dirige al toro y clava un par; que le vale una cariñosa ovación, no satisfecho con esto, todavía, coge una vara y ejecuta la suerte de la «garrocha», que le vale otra ovación: ¡Olé y ¡Olé!

Brinda Bartolomé Pericás y secundado por el peón de confianza, señor Boyer un tramojo galleco que es premiado con continuos aplausos.

Después de dos desarmes, seis estoqueadas y cuatro descabellos, acaba con el toro.

Es ovacionado por la concurrencia.

Y aquí termino lectores, pues comprenderán «Vdes.», que la cosa no se presta para escribir más papeles.

Por la noche una banda de música frente al local de la Asistencia Palmesana tocó bonitas piezas de su repertorio, mientras á los invitados entre los cuales estaba el Gobernador civil D. Agustín de Laserna eran obsequiados con un lunch espléndido por el Presidente de la Sociedad don Domingo Torrens.

Persejito.

Inauguración del Ensanche De Buñola

(Retirado de nuestra edición de ayer)

El pueblo de Buñola ayer estuvo de fiesta; la satisfacción se retrataba en los semblantes de todas las hijas del pueblo, y éste aparecía engalanado con todas sus galas.

En la línea central del ensanche se habían levantado grandes hileras de postes, adornados con grandes ramos de pinos mirta y en la punta de los mismos flameaban multitud de banderolas de vistosos y variados colores.

La animación y profusión de luz es general por todas las calles del pueblo.

Los trenes llegaban atestados de viajeros.

La emoción que á su llegada tributó á los pequeños músicos de la Banda de la Misericordia, fué altamente simpática.

Acto seguido dicha banda al son de animado paso doble y acompañada del clero con cruz alzada, se trasladó al lugar de la bendición.

Este resultó un acto solemne. Lo verificó el Rector de aquella iglesia parroquial don Francisco Rullán. Al mismo tiempo la banda de música tocaba la marcha real.

Y una vez acompañado el clero á la iglesia, se cantó solemne Te Deum, con acompañamiento de órgano, al que asistieron las autoridades y los invitados á los festejos.

Los invitados se dirigieron acto seguido á la finca de «Son García»

convenia despertar intempestivamente.

Por eso deseaba que el conde de los Espatharios viniese al castillo y tratase á Amaya y se enterara de su materno origen. Los derechos de la hija de Aitor, su vocación singularísima, extraña y misteriosa, tanto podían allanar el camino de la unión, como ser estorbo insuperable.

Todo esto lo habia tratado Ranimiro con el duque, encargándole que moderase un poco su pasión por Amaya y contuviera el anhelo por verla casada con Pelayo; pero el buen viejo, reconociendo sus faltas, á solas con el sobrino lo prometía todo, y al lado de la sobrina no se acordaba de nada.

¿Qué efecto habia producido en el corazón de Amaya la idea de ser esposa del conde de los Espatharios?

Ni lo sabemos, ni siquiera nos atrevemos á conjeturarlo, por la sencilla razón de que ella misma lo ignoraba.

Era mujer, y como tal quedó halagada, y aun se sonrió engeñada, al descubrir que no se la consideraba indigna de tan gran príncipe; pero

lito no pueden pasar á Palma para dar otra corrida, como se deseaba, pues no tienen ni fiesta libres hasta últimos de Septiembre y los ganaderos tampoco tienen, para esta época, ganado en condiciones para que puedan lucirse los niños sevillanos.

No habrá pues Limeño ni Galito en nuestro circo taurino para lo que resta de temporada, pero en cambio puedo anunciar á mis lectores que para Septiembre se prepara magnífica corrida de toros desechos de fiesta, de la ganadería de Perez de la Concha, los cuales serán estoqueados por dos célebres novilleros á quienes deseamos de veras aplaudir en Palma y que circunstancias extraordinarias lo han impedido cuantas veces se ha intentado.

Me refiero á Lecumberri y á Torqueto que han firmado ya la contrata, con una estimada entidad que tendrá á su cargo la organización de esta novillada.

Se ha escrito al ganadero interesando toros desechos de fiesta y he de creer, que dados los términos como vá escrita la carta, se nos mandará buen ganado.

Con esta corrida se dará por terminada la presente temporada taurina, que con el obsequio de un baile en el Hotel de España de Santa Catalina dedicamos á Nra. Sra. del Carmen.

Banderas

Al son de una banda de música se procedió el domingo último á la colocación de las banderas anunciadora de la fiesta que los vecinos del arrabal de Santa Catalina dedican á Ntra. Sra. del Carmen.

Reunión

La Asociación Provincial de Maestros celebrará Junta general ordinaria el domingo 21 de los corrientes á las diez y media de la mañana en el local de Asociación para tratar de los siguientes asuntos:

- 1.º Renovación de cargos de la Junta Directiva.
- 2.º Cuentas del primer semestre.
- 3.º Gestión de la Junta Directiva.
- 4.º Proposiciones de los asociados.

De Veterinaria

Estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado á los animales domésticos en el pueblo de S. Juan durante el mes de la fecha:

Glossopeda.—Especie Ovína, enfermos del mes anterior 26, curados 26.

Glossopeda.—Especie Porcina, enfermos del mes anterior 22, curados 22.

El cadáver de una mujer

La guardia civil del puesto de Ibiza dice al Gobernador que cerca de las diez y ocho del pasado viernes el Cura Economo de esta villa Don Juan Escandell y Gdia. Civil retirado en la misma don José Mari Colomar que se hallaban paseando por la orilla del mar han observado que en el sitio denominado «Les Rocas des Còduls des Riu lindante» con la «Plana» den «Fita» de la parroquia de Santa Eulalia, habia una mujer que flotaba encima del agua y por sí se hallaba con vida se agacharon y la sacaron.

Dicha mujer resultó ser cadáver y es desconocida y representa tener unos 70 años de edad, iba vestida de luto y llevaba un rosario en el cuello y de los datos adquiridos, serían las 17-30 cuando la vieron pasar por el molino al Baiz que se dirigía al sifio referido con paso acelerado.

Se ignoran más detalles.

Comerciales

Mercado de Barcelona.

Harinas.—Mercado animado.—Cotizaciones:—Superior fuerza de 48/98 á 50/48 ptas.—Blancas superiores á 37/25.—Superfinas á 33/65 ptas. los 100 Kgs.

Cebada.—Urgel de 21/50 á 22 ptas los 100 kilogramos.

Acetios.—De Oliva.—Andaluz de 105/50 á 110 pesetas.—Tortosa de 130 á 143/50 ptas.—Bajo Aragón de 44/50 á 165 ptas los 100 kilogramos.

De Orujo.—Verde 1.ª á 75 ptas.; segunda á 65 ptas.; amarilla, primera á 77; segunda á 66; oscuro á 9/60 pesetas los 100 kilogramos.

Mercado de Zaragoza.

Harinas.—Primera, fuerte, de 33 á 40; entrefuerza á 38; id. blanca de 32 á 34; segunda, fuerza, de 21 á 25; tercera de 20 á 22 pesetas los 100 kilogramos.

Salvados.—Poca existencia en ambos mercados; precios firmes.

Nuevo Mercado de vinos.

Habiendo los vinos españoles encontrado un mercado firme para la venta por ser preferidos á los de otras naciones, los cosecheros españoles deben aprovechar esta circunstancia haciendo sus ofertas directamente á los comerciantes de la República del Paraguay á fin de evitarse los gastos que irroga la tutela de los mercados Argentino y Uruguayo que monopoliza aquellas plazas; pudiendo por este medio conseguir mejores resultados en sus negocios, procurando a la vez que sus enyases tengan la solidez suficiente para resistir á los trastambos a que esta obligado aquel puerto.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy-Hopita**, (estómago), **Vichy-Célestins** (riones), **Vichy-Grande-Grille** (hígado). Son insustituibles.

Telegrafia sin hilos

Siguen adelantando los trabajos para la instalación de la telegrafia sin hilos en los buques de la Isla Marítima.

Se está procediendo al montaje de los aparatos que trajo á su bordo el vapor de Marsella y están ultimándose las casetas, construidas en los importantes talleres de los Sres. Pieras y Cabrer.

Son muy capaces, de esmerada construcción y un alarde de trabajo meritorio que honra á la casa constructora.

Toros y Toreros

El próximo viernes llegarán á Palma los seis novillos-toros que deben lidiarse en Inca el día 28 de los corrientes, fiesta de los patronos de aquella ciudad.

El ganado es de Arriba y dicen que es de fina lámina y de inmejorable aspecto. Ahora lo que nos interesa es que en el ruedo demuestren bravura y poder.

Como dijimos estarán encargados de la lidia de estos bichos Pascual Bueno y Lombardini dos novilleros mejicanos de renombrado cartel.

Vamos á dar una noticia poco agradable á los aficionados, Limeño y Ga-

Notas municipales

Sesión de ayer

A la hora de costumbre el señor Pou agita la campanilla, y ocupan sus escaños los señores Font y Arbós, Brondo, Biliboni, Sabater, Company, Manco, Aguirre, Salas, Tous, Jaime Barrera, Pérez, Obrador, Cirer, Rover, Trias, Puigdorffila, Alemany, Benassar, Gimenez, Planas, Servera, Juan, Roca, Hernandez, Villhonga y Esbarranch, Lladrés y Dezcallar.

Por el official de secretaría, se da lectura al acta de la sesión que es aprobada.

El señor Sampol pide que se haga la oportuna petición á los señores Ripoll Hermanos para que mientras efectuan en su fabrica de abonos químicos las obras complementarias, se abstengan de fabricar los productos cuyas emanaciones han originado las quejas de los vecinos.

El señor Sampol, impugna, el informe del inspector municipal de higiene.

El señor Trias apoya el dictamen de la comisión.

señores salian á recibir al hijo del duque.

—Señor, no es tu hijo Pelayo: es un prócer espathario que trae carta del rey colgada al cuello—dijo el siervo.

—¿Cómo se llama ese prócer?

—Munio.

—No le conozco; pero si de parte del rey viene, que sea bien venido. Salgamos á su encuentro, como si fuera mi hijo.

Amaya se retiró.

No bien habia desaparecido, cuando se presentó un mancebo, oficial de los espatharios, que habia de servir, por consiguiente, á las órdenes de Pelayo.

—Señor duque—exclamó al ver al pobre ciego,—aunque no os conocía, desgraciadamente no puedo confundiros con nadie: traigo para el tiufado Ranimiro un mensaje de nuestro serenísimo monarca, y para vos otro de nuestro hijo, mi capitán, conde de los Espatharios.

—Entrad, y sed muy bien venido, que lo seriais, ciertamente, aunque no trajeseis tan insignes títulos, pa-

Circular

El Gobernador civil interesa que los Ayuntamientos de Alaró, Alayor, Alcudia, Algaída, Andraitx, Artá, Bañalbufar, Binisalem, Buger, Buñola, Calviá, Campanet, Campos, Capdepera, Ciudadela, Costitx, Deyá, Fsector, Esporlas, Establiments, Estalleuchs, Felanitx, Ferrerías, Formentera, Fornalutx, Ibiza, Inca, Lluchmayor, Manacor, Maria, Marratxi, Munturri, Muro, Petra-

Comerciales

Mercado de Barcelona.

Harinas.—Mercado animado.—Cotizaciones:—Superior fuerza de 48/98 á 50/48 ptas.—Blancas superiores á 37/25.—Superfinas á 33/65 ptas. los 100 Kgs.

Cebada.—Urgel de 21/50 á 22 ptas los 100 kilogramos.

Acetios.—De Oliva.—Andaluz de 105/50 á 110 pesetas.—Tortosa de 130 á 143/50 ptas.—Bajo Aragón de 44/50 á 165 ptas los 100 kilogramos.

De Orujo.—Verde 1.ª á 75 ptas.; segunda á 65 ptas.; amarilla, primera á 77; segunda á 66; oscuro á 9/60 pesetas los 100 kilogramos.

Mercado de Zaragoza.

Harinas.—Primera, fuerte, de 33 á 40; entrefuerza á 38; id. blanca de 32 á 34; segunda, fuerza, de 21 á 25; tercera de 20 á 22 pesetas los 100 kilogramos.

Salvados.—Poca existencia en ambos mercados; precios firmes.

Nuevo Mercado de vinos.

Habiendo los vinos españoles encontrado un mercado firme para la venta por ser preferidos á los de otras naciones, los cosecheros españoles deben aprovechar esta circunstancia haciendo sus ofertas directamente á los comerciantes de la República del Paraguay á fin de evitarse los gastos que irroga la tutela de los mercados Argentino y Uruguayo que monopoliza aquellas plazas; pudiendo por este medio conseguir mejores resultados en sus negocios, procurando a la vez que sus enyases tengan la solidez suficiente para resistir á los trastambos a que esta obligado aquel puerto.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy-Hopita**, (estómago), **Vichy-Célestins** (riones), **Vichy-Grande-Grille** (hígado). Son insustituibles.

Estas palabras pronunciadas por Amaya con aquella exaltación característica de la sangre de Aitor hicieron tan feliz á Ranimiro que, precipitándose á sus brazos, le dijo profundamente conmovido:

—Hija de mi vida, por este momento aceptó gustoso veinte años de tortura.

El anciano duque de Cantabria estaba no menos satisfecho de su sobrino y enternecido ante aquella escena conmovedora; pero se advertía en su rostro cierta pena interior, cierta secreta inquietud que le embarazaba.

—Ranimiro—dijo por fin,—una sola cosa quiero que me repitas. ¿Es cierto que no conoce Amaya eso que llamáis el secreto de Aitor?

—Nada más sabe de él que lo que acaba de oírme.

—Pues ella es la heredera; ella está en edad de saber donde se ocultan esos tesoros.

—No lo sabe; no lo sabrá nunca, —¿Ni tú tampoco?

—¡Yo menos! á mi jamás pudieran pertenecerme.

—¿No vive Petronila?

—Vive.

CRÓNICA GENERAL

Baños.

La concesionaria de los baños de Mar de la Portella, nos comunica en atento B. L. M. haber comunicado abiertos al público dichos baños y pone á nuestra disposición dicho establecimiento.

Agradecemos á la señora Llompart su fina atención.

Vapores.

Fl señor Villanueva ha dispuesto que se introduzcan en las salidas de los vapores que hacen el servicio, entre Mahón, Barcelona y Ciudadela, varias modificaciones.

También ha propuesto á la Dirección general de Correos la conveniencia de demorar una hora la salida de los vapores correos de Valencia á Palma.

Fiesta.

Hoy tendrá lugar en el popular barrio de la calle de los Olmos y adyacentes, la fiesta callejera, con que aquellos vecinos honran á la patrona Ntra. Sra. del Carmen.

Banderas.

Al son de una banda de música se procedió el domingo último á la colocación de las banderas anunciadora de la fiesta que los vecinos del arrabal de Santa Catalina dedican á Ntra. Sra. del Carmen.

Reunión.

La Asociación Provincial de Maestros celebrará Junta general ordinaria el domingo 21 de los corrientes á las diez y media de la mañana en el local de Asociación para tratar de los siguientes asuntos:

- 1.º Renovación de cargos de la Junta Directiva.
- 2.º Cuentas del primer semestre.
- 3.º Gestión de la Junta Directiva.
- 4.º Proposiciones de los asociados.

De Veterinaria.

Estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado á los animales domésticos en el pueblo de S. Juan durante el mes de la fecha:

Glossopeda.—Especie Ovína, enfermos del mes anterior 26, curados 26.

Glossopeda.—Especie Porcina, enfermos del mes anterior 22, curados 22.

El cadáver de una mujer.

La guardia civil del puesto de Ibiza dice al Gobernador que cerca de las diez y ocho del pasado viernes el Cura Economo de esta villa Don Juan Escandell y Gdia. Civil retirado en la misma don José Mari Colomar que se hallaban paseando por la orilla del mar han observado que en el sitio denominado «Les Rocas des Còduls des Riu lindante» con la «Plana» den «Fita» de la parroquia de Santa Eulalia, habia una mujer que flotaba encima del agua y por sí se hallaba con vida se agacharon y la sacaron.

Dicha mujer resultó ser «cadáver» y es desconocida y representa tener unos 70 años de edad, iba vestida de luto y llevaba un rosario en el cuello y de los datos adquiridos, serían las 17-30 cuando la vieron pasar por el molino al Baiz que se dirigía al sifio referido con paso acelerado.

Se ignoran más detalles.

Comerciales

Mercado de Barcelona.

Harinas.—Mercado animado.—Cotizaciones:—Superior fuerza de 48/98 á 50/48 ptas.—Blancas superiores á 37/25.—Superfinas á 33/65 ptas. los 100 Kgs.

Cebada.—Urgel de 21/50 á 22 ptas los 100 kilogramos.

Acetios.—De Oliva.—Andaluz de 105/50 á 110 pesetas.—Tortosa de 130 á 143/50 ptas.—Bajo Aragón de 44/50 á 165 ptas los 100 kilogramos.

De Orujo.—Verde 1.ª á 75 ptas.; segunda á 65 ptas.; amarilla, primera á 77; segunda á 66; oscuro á 9/60 pesetas los 100 kilogramos.

Mercado de Zaragoza.

Harinas.—Primera, fuerte, de 33 á 40; entrefuerza á 38; id. blanca de 32 á 34; segunda, fuerza, de 21 á 25; tercera de 20 á 22 pesetas los 100 kilogramos.

Salvados.—Poca existencia en ambos mercados; precios firmes.

Nuevo Mercado de vinos.

Habiendo los vinos españoles encontrado un mercado firme para la venta por ser preferidos á los de otras naciones, los cosecheros españoles deben aprovechar esta circunstancia haciendo sus ofertas directamente á los comerciantes de la República del Paraguay á fin de evitarse los gastos que irroga la tutela de los mercados Argentino y Uruguayo que monopoliza aquellas plazas; pudiendo por este medio conseguir mejores resultados en sus negocios, procurando a la vez que sus enyases tengan la solidez suficiente para resistir á los trastambos a que esta obligado aquel puerto.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy-Hopita**, (estómago), **Vichy-Célestins** (riones), **Vichy-Grande-Grille** (hígado). Son insustituibles.

Telegrafia sin hilos

Siguen adelantando los trabajos para la instalación de la telegrafia sin hilos en los buques de la Isla Marítima.

Se está procediendo al montaje de los aparatos que trajo á su bordo el vapor de Marsella y están ultimándose las casetas, construidas en los importantes talleres de los Sres. Pieras y Cabrer.

Son muy capaces, de esmerada construcción y un alarde de trabajo meritorio que honra á la casa constructora.

Toros y Toreros

El próximo viernes llegarán á Palma los seis novillos-toros que deben lidiarse en Inca el día 28 de los corrientes, fiesta de los patronos de aquella ciudad.

El ganado es de Arriba y dicen que es de fina lámina y de inmejorable aspecto. Ahora lo que nos interesa es que en el ruedo demuestren bravura y poder.

Como dijimos estarán encargados de la lidia de estos bichos Pascual Bueno y Lombardini dos novilleros mejicanos de renombrado cartel.

Vamos á dar una noticia poco agradable á los aficionados, Limeño y Ga-

Notas municipales

Sesión de ayer

A la hora de costumbre el señor Pou agita la campanilla, y ocupan sus escaños los señores Font y Arbós, Brondo, Biliboni, Sabater, Company, Manco, Aguirre, Salas, Tous, Jaime Barrera, Pérez, Obrador, Cirer, Rover, Trias, Puigdorffila, Alemany, Benassar, Gimenez, Planas, Servera, Juan, Roca, Hernandez, Villhonga y Esbarranch, Lladrés y Dezcallar.

Por el official de secretaría, se da lectura al acta de la sesión que es aprobada.

El señor Sampol pide que se haga la oportuna petición á los señores Ripoll Hermanos para que mientras efectuan en su fabrica de abonos químicos las obras complementarias, se abstengan de fabricar los productos cuyas emanaciones han originado las quejas de los vecinos.

El señor Sampol, impugna, el informe del inspector municipal de higiene.

El señor Trias apoya el dictamen de la comisión.

Comerciales

Mercado de Barcelona.

Harinas.—Mercado animado.—Cotizaciones:—Superior fuerza de 48/98 á 50/48 ptas.—Blancas superiores á 37/25.—Superfinas á 33/65 ptas. los 100 Kgs.

Cebada.—Urgel de 21/50 á 22 ptas los 100 kilogramos.

Acetios.—De Oliva.—Andaluz de 105/50 á 110 pesetas.—Tortosa de 130 á 143/50 ptas.—Bajo Aragón de 44/50 á 165 ptas los 100 kilogramos.

De Orujo.—Verde 1.ª á 75 ptas.; segunda á 65 ptas.; amarilla, primera á 77; segunda á 66; oscuro á 9/60 pesetas los 100 kilogramos.

Mercado de Zaragoza.

Harinas.—Primera, fuerte, de 33 á 40; entrefuerza á 38; id. blanca de 32 á 34; segunda, fuerza, de 21 á 25; tercera de 20 á 22 pesetas los 100 kilogramos.

Salvados.—Poca existencia en ambos mercados; precios firmes.

Nuevo Mercado de vinos.

Habiendo los vinos españoles encontrado un mercado firme para la venta por ser preferidos á los de otras naciones, los cosecheros españoles deben aprovechar esta circunstancia haciendo sus ofertas directamente á los comerciantes de la República del Paraguay á fin de evitarse los gastos que irroga la tutela de los mercados Argentino y Uruguayo que monopoliza aquellas plazas; pudiendo por este medio conseguir mejores resultados en sus negocios, procurando a la vez que sus enyases tengan la solidez suficiente para resistir á los trastambos a que esta obligado aquel puerto.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy-Hopita**, (estómago), **Vichy-Célestins** (riones), **Vichy-Grande-Grille** (hígado). Son insustituibles.

Telegrafia sin hilos

Siguen adelantando los trabajos para la instalación de la telegrafia sin hilos en los buques de la Isla Marítima.

Se está procediendo al montaje de los aparatos que trajo á su bordo el vapor de Marsella y están ultimándose las casetas, construidas en los importantes talleres de los Sres. Pieras y Cabrer.

Son muy capaces, de esmerada construcción y un alarde de trabajo meritorio que honra á la casa constructora.

Toros y Toreros

El próximo viernes llegarán á Palma los seis novillos-toros que deben lidiarse en Inca el día 28 de los corrientes, fiesta de los patronos de aquella ciudad.

El ganado es de Arriba y dicen que es de fina lámina y de inmejorable aspecto. Ahora lo que nos interesa es que en el ruedo demuestren bravura y poder.

Como dijimos estarán encargados de la lidia de estos bichos Pascual Bueno y Lombardini dos novilleros mejicanos de renombrado cartel.

Vamos á dar una noticia poco agradable á los aficionados, Limeño y Ga-

Notas municipales

Sesión de ayer

A la hora de costumbre el señor Pou agita la campanilla, y ocupan sus escaños los señores Font y Arbós, Brondo, Biliboni, Sabater, Company, Manco, Aguirre, Salas, Tous, Jaime Barrera, Pérez, Obrador, Cirer, Rover, Trias, Puigdorffila, Alemany, Benassar, Gimenez, Planas, Servera, Juan, Roca, Hernandez, Villhonga y Esbarranch, Lladrés y Dezcallar.

Por el official de secretaría, se da lectura al acta de la sesión que es aprobada.

El señor Sampol pide que se haga la oportuna petición á los señores Ripoll Hermanos para que mientras efectuan en su fabrica de abonos químicos las obras complementarias, se abstengan de fabricar los productos cuyas emanaciones han originado las quejas de los vecinos.

El señor Sampol, impugna, el informe del inspector municipal de higiene.

El señor Trias apoya el dictamen de la comisión.

Comerciales

Mercado de Barcelona.

Harinas.—Mercado animado.—Cotizaciones:—Superior fuerza de 48/98 á 50/48 ptas.—Blancas superiores á 37/25.—Superfinas á 33/65 ptas. los 100 Kgs.

Cebada.—Urgel de 21/50 á 22 ptas los 100 kilogramos.

Acetios.—De Oliva.—Andaluz de 105/50 á 110 pesetas.—Tortosa de 130 á 143/50 ptas.—Bajo Aragón de 44/50 á 165 ptas los 100 kilogramos.

De Orujo.—Verde 1.ª á 75 ptas.; segunda á 65 ptas.; amarilla, primera á 77; segunda á 66; oscuro á 9/60 pesetas los 100 kilogramos.

Mercado de Zaragoza.

Harinas.—Primera, fuerte, de 33 á 40; entrefuerza á 38; id. blanca de 32 á 34; segunda, fuerza, de 21 á 25; tercera de 20 á 22 pesetas los 100 kilogramos.

Salvados.—Poca existencia en ambos mercados; precios firmes.

Nuevo Mercado de vinos.

Habiendo los vinos españoles encontrado un mercado firme para la venta por ser preferidos á los de otras naciones, los cosecheros españoles deben aprovechar esta circunstancia haciendo sus ofertas directamente á los comerciantes de la República del Paraguay á fin de evitarse los gastos que irroga la tutela de los mercados Argentino y Uruguayo que monopoliza aquellas plazas; pudiendo por este medio conseguir mejores resultados en sus negocios, procurando a la vez que sus enyases tengan la solidez suficiente para resistir á los trastambos a que esta obligado aquel puerto.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas embotelladas: **Vichy-Hopita**, (estómago), **Vichy-Célestins** (riones), **Vichy-Grande-Grille** (hígado). Son insustituibles.

Telegrafia sin hilos

Siguen adelantando los trabajos para la instalación de la telegrafia sin hilos en los buques de la Isla Marítima.

Se está procediendo al montaje de los aparatos que trajo á su bordo el vapor de Marsella y están ultimándose las casetas, construidas en los importantes talleres de los Sres. Pieras y Cabrer.

Son muy capaces, de esmerada construcción y un alarde de trabajo meritorio que honra á la casa constructora.

Toros y Toreros

El próximo viernes llegarán á Palma los seis novillos-toros que deben lidiarse en Inca el día 28 de los corrientes, fiesta de los patronos de aquella ciudad.

El ganado es de Arriba y dicen que es de fina lámina y de inmejorable aspecto. Ahora lo que nos interesa es que en el ruedo demuestren bravura y poder.

Como dijimos estarán encargados de la lidia de estos bichos Pascual Bueno y Lombardini dos novilleros mejicanos de renombrado cartel.

Vamos á dar una noticia poco agradable á los aficionados, Limeño y Ga-

Notas municipales

Sesión de ayer

A la hora de costumbre el señor Pou agita la campanilla, y ocupan sus escaños los señores Font y Arbós, Brondo, Biliboni, Sabater, Company, Manco, Aguirre, Salas, Tous, Jaime Barrera, Pérez, Obrador, Cirer, Rover, Trias, Puigdorffila, Alemany, Benassar, Gimenez, Planas, Servera, Juan, Roca, Hernandez, Villhonga y Esbarranch, Lladrés y Dezcallar.

Por el official de secretaría, se da lectura al acta de la sesión que es aprobada.

El señor Sampol pide que se haga la oportuna petición á los señores Ripoll Hermanos para

Pollensa, La Puebla, San Antonio, San Juan Bautista, San Lorenzo, San Luis, Sansellas, Santa Eugenia, Santa Eulalia, San Margarita, Santa Maria, Santany, Sineu, Soller, Son Servera, Valldemosa y Villafranca remitan dentro el plazo de ocho dias, los estados de vacunacion y revacunacion correspondientes al primer semestre del año corriente.

Paseo.—Muy concurridos se vieron anoche los paseos de la Rambla, Muelle y Borne. En este ultimo la Banda Mallorquina ejecuto bonitas piezas musicales.

Automovil.—El vapor «Rey Jaime II», llegado anteayer de Barcelona, fue portador de un lujoso automovil, marca «Renault» carroceria limousine para la distinguida señora doña Maria de Mesa.

Detenida.—En el corral comun de la villa de Sineu, se halla depositada una perra, hallada en la via publica.

Caso de no encontrarse su dueño, el dia veintuno a la hora doce de la mañana, será vendida en pública subasta.

Requisitorias.—Por distintos Jueces de estos Juzgados de Instrucción se cita llama y emplaza a los individuos Francisco Garau Vidal, Antonio Clar y Bartolomé Alemany Calafell.

Acuerdos.—Por las Alcaldías de Son Servera y Bujer se ha reunido a este Gobierno civil, un extracto de los acuerdos tomados por dichos Ayuntamientos durante el segundo trimestre.

Multados.—Ha sido multado el barrantero de la calle de la Paz, Vicente Luis Terrades, por faltas cometidas en el cumplimiento de sus servicios.

Igualmente ha sido multado el carretero Gabriel Canovas por haber echado escombros frente al cuartel de Caballería.

Un hombre muerto

En la tarde del domingo se desencadenó sobre el pueblo de Algaida una fuerte tormenta.

Mientras se hallaba en el molino denominado «Can Marimete» el vecino del mismo Juan Fullana Sastre de 27 años de edad ocupado en desplegar una de las velas de las antenas del mentado molino, la fatality hizo que uno de los rayos cayera sobre una de las antenas comunicandose al cuerpo del infortunado Fullana, falleciendo instantáneamente.

Personado el Juzgado al lugar del suceso instruyó el oportuno expediente.

MILITARES

Autorización.—Ha sido autorizada para publicar por su cuenta, un escalafón compendio y legislación de la escala, de reserva, al segundo teniente de Artillería, D. Antonio Mestre Rebasá.

Remitido.—Se ha dispuesto que por la Protesencia militar de Sevilla, sean remitidas al Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca, quinientas esportelas de percusión modelo 1896.

También se ha dispuesto sea remitido igual número al Parque de la Comandancia de Artillería de Menorca. Igualmente serán remitidas por el Taller de Precisión, Laboratorio y

Centro electro-técnico al Parque de la Comandancia de Artillería de Mallorca, cinco llaves para proyectiles perforantes de C. A. de quince centímetros.

Ingreso.—Se ha concedido el ingreso en el Colegio de Huérfanos de la guerra al joven D. Antonio Gómez Mayans, hijo de la viuda del Capitán de Infantería, D. Antonio Gómez Mayan.

Destin.—Ha sido destinado a la Capitania General de la sexta Región el Archivero tercero D. Juan Martínez Riudaveja.

Circular.—Se ha dispuesto que los jefes de cuerpo y dependencias del Arma, de Infantería cursen a este Ministerio antes del 25 del actual las instancias documentadas de los sargentos que sirviendo las condiciones que determina la ley de 10 de dicho mes aspiran al ascenso a segundos tenientes de la escala de reserva y se hallen comprendidos en el escalafón de su clase del corriente año dentro del número 400 cursando asimismo los de aquellos que como comprendidos en los artículos 11 y 12 de la citada real orden, aspiren a repetir curso, y las de los que hayan obtenido ya dicha gracia con fecha anterior a este llamamiento para ratificarles su derecho.

Cronica Social

Se encuentra totalmente restablecido de la aguda enfermedad que le ha tenido varios días guardando cama, nuestro buen amigo el agente consular de Italia D. Bartolomé Cabrer. Lo celebramos infinito.

Esta mañana en la iglesia de Montesión y en la capilla de las Reliquias se han unido en el lazo del matrimonio D. Miguel Fernandez Serra, tenedor de libros y socio de la casa Mirret con la distinguida señorita doña Catalina Bosh Sansó, quien lucía rico traje negro con esmaltes y velo blanco.

Han sido padrinos por parte del novio D. Jaime Roselló Felu, notario y el industrial D. Francisco Mirret y por parte de la novia su hermano D. Mateo Bosh Sansó, capitán de infantería y su tío D. Cayetano Gomila, industrial y propietario.

Ha bendecido la unión el Rdo. don Antonio Serra Juan, tío del novio.

Los desposados han salido a pasar la luna de miel en una finca de El Terrero propiedad de la madre de la contrayente.

Los deseamos eterna felicidad en su nuevo estado.

Por Real Orden del Ministerio de Hacienda ha sido nombrado Delegado de Hacienda de esta provincia don José Rato Vazquez de Queipo que desempeñaba el cargo de Tesorero de la Dirección General de la Deuda y Clases Pasivas.

El actual Delegado D. Emilio Linares Rivas y Astray ha sido destinado a ocupar igual cargo en la Delegación de Hacienda de Albacete.

RELIGIOSAS

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas concluyen en las Teresas.

Exposición a las siete y media, a las diez Misa mayor cantada por la R. Cominidad; al anochecer solemnes Vísperas, Te Deum y reserva de S. D. M. En todos los dias de la octava se puede ganar indulgencia plenary.

También mañana empiezan en las

Miñonas dedicadas a San Vicente de Paul: Exposición a las seis y media y misas rezadas; al anochecer continuacion de la de la novena de S. Vicente de Paul y reserva de S. D. M.

En Santa Magdalena a las once, durante una misa se dará principio a la novena rezada que la piedad de algunas señoras dedica anualmente a nuestra inclita paisana la Beata Catalina Tomás.

Visita a la Corte de Maria

A Ntra. Sra. de los desamparados en el Socorro.

Santos para mañana.—San Alejo, León IV papa y confesor y Teodosio y Santas Marcelina virgen y Genoveva.

Fertilización de los cereales

El aumento obtenido estos últimos años en las cosechas de cereales, demuestra palpablemente, la utilidad de los abonos químicos. Sabido es, que en años anteriores veníamos importando trigo por valor de muchos millones de pesetas y que gracias a un empleo juicioso de los abonos minerales, debemos en parte, que nuestra producción cereal, baste ahora para satisfacer ampliamente las necesidades del país.

Ya que los agricultores están familiarizados con los abonos químicos, es de todo punto necesario, que sepan aplicarlos también de una manera que permita obtener los mejores resultados, pues vemos, con frecuencia, agricultores poco hábiles que, con objeto de hacer lo que ellos creen economías, dan la preferencia a una sola de las materias fertilizantes! Error grandísimo. Si se tiene en cuenta que los elementos necesarios y que deben ponerse al alcance de la planta, pues casi todos los terrenos más o menos carecen de ellos, son estos tres: la

potasa, el ácido fosfórico y el nitrógeno.

Esto se vió claramente el año pasado en la provincia de Soria, donde el empleo exclusivo del superfosfato condujo a una disminución considerable en el peso del trigo, disminución debida a la falta de potasa, que como todos sabemos contribuye en su mayor parte a la formación de harina y, por consiguiente, a la obtención de un grano pesado.

Tengan, pues, bien presente, nuestros agricultores, que toda fórmula racional de abono, debe ser constituida por la reunión de los tres elementos antes citados, potasa, ácido fosfórico y nitrógeno.

DISPEPSIA y enfermedades del estomago é intestinos se curan en poco tiempo el 98 por 100 de los enfermos a quienes su médico receta para las afecciones de las vias digestivas el ELIXIR SAIZ DE CARLOS (Stomolix) el mejor y más seguro medicamento, como lo demuestran 15 años de éxito constantes en el mundo entero, para combatir las digestiones perezosas, acidez de la lengua, pérdida de apetito, acedias, dolores y ardores de estomago, náuseas, vértigo estomacal, cólicos, flatulencias, diarreas en el adulto y en el niño, incluso en la época del destete. CURA estas afecciones porque quita el dolor y molestias de la digestión, auxilia el poder digestivo, abre el apetito, tonifica y el enfermo se nutre y digiere sin dificultad. De venta en las principales farmacias del mundo y Socorranos, 20, MADRID. Su resultado es un hecho hecho a quita la vida.

Información Telegráfica

Politica al dia

Calma completa

En los círculos políticos y salon de conferencias reina una calma completa. Los escandalos políticos que concurren no saben noticia alguna que comentar, ni siquiera se habla de conjuras.

Los que aun se encuentran en Madrid preparan sus maletas para irse de veraneo.

Algo es algo

Apesar de todo, esta pasada tarde hicieron muchos comentarios acerca de una carta, que algunos decían haber visto, suscrita por caracterizado político del partido conservador, el cual anunciaba que se trabajase determinado distrito al objeto de tenerlo preparado para el próximo mes de Enero para cuya fecha habría elecciones generales de diputados a Cortes y Senadores.

Para los que conocen la circunspección y seriedad del firmante de la carta, no pasó sin comentario este extremo que parecía significar el cambio de política en el banco azul para últimos de año, si bien se advirtió en la carta ni directa, ni indirectamente se especificaba quien sería el llamado a sustituir al señor Canalejas; si bien al hablarse de elecciones generales se daba como supuesto que el nuevo Presidente del Consejo de Ministros contaría con el decreto de disolución.

Maura ó Moret

Siempre los comentarios y hubo cabalas para todos los gustos. Decían los conservadores que indiscutiblemente el sustituto del señor Canalejas sería el señor Maura, otros decían por el contrario que lo sería el señor Moret para implantar un régimen de administración local y derrogar la ley de jurisdicciones.

A título de rumor transmito estos despachos, si bien me consta la existencia de la carta que está fechada en Santander y lleva la firma de una ilustre personalidad.

Las elecciones en Madrid

Se ha reunido el comité del partido liberal para ocuparse de las elecciones parciales que habrán de celebrarse en Madrid para cubrir las vacantes existentes.

Cambiaronse impresiones y se nombró una comisión para que realice los trabajos previos para proceder despues a la designación de candidatos.

Parece que predomina el criterio de dejar un punto libre a las oposiciones.

Una conferencia

El señor Canalejas estuvo en la tarde de ayer en el Ministerio de la Gobernación enterándose de los despachos recibidos de provincias en los cuales se daba cuenta de los sucesos ocurridos estos dias referentes a huel

gas y al movimiento sedicioso de Portugal.

Desde Gobernación conferencia por teléfono con el Sr. Garcia Prieto quien le anunció haber regresado de Biarritz en automóvil.

Consejo de Guerra

Hoy se celebrará Consejo de Guerra contra dos paisanos acusados de haber atacado la fuerza pública cuando los sucesos desarrollados en una huelga.

Toros y toreros

La novillada de ayer

Ayer se celebró la anunciada novillada en la plaza de toros de esta Corte.

El ganado era de Hernandez y demostró desde el primer momento codicia y poder.

Corrió la lidia a cargo de los niños sevillanos.

Limeño y Gallito chico tuvieron el santo de espaldas trabajando desconfiados y con mucha apatía.

Durante toda la lidia no hicieron nada digno de mención quedando el público chasqueado.

Al finalizar la corrida, el empresario Sr. Mosquera ofreció al público dos toros mas, en compensación de los que no se habian lidiado en la corrida suspendida el pasado jueves.

Limeño y Gallito se negaron a torearlos protestando que tenian que salir para Cadix urgentemente.

Se produjo un regular escándalo y al salir los diestros fueron apostrofados por el público que les hizo objeto de una elocuente manifestación de desagrado.

Los sucesos de Portugal

Libertados

Tuy.—Han sido puestos en libertad bajo fianza los realistas portugueses que habian sido encarcelados.

Entre los encarcelados que hoy han sido puestos en libertad figuran Homen Cristo y Moya.

Se cree que ambos se unirán enseguida a Paiva Conceiro, sobre el que corren los más distanciosos rumores.

Ha sido levantada la incomunicación al capitán del ejército realista señor Sepúlveda.

Durante el día ha sido visitado por muchos emigrados portugueses.

Presentados

Salamanca.—El Gobernador de esta provincia, comunica al ministro de la Gobernación, señor Barroso que en un pueblo fronterizo se han presentado 23 realistas haciendo entrega de las armas a las autoridades.

Han declarado que los jefes les han licenciado por falta de municiones.

Debido a esta falta de municiones de que todos se quejan se cree, que la situación de los realistas internados en Portugal, es apurada.

Aunque se ven transitar algunos automóviles sospechosos, no se internan en Portugal, por estar ahora establecida rigurosamente la vigilancia.

El nuevo Gobernador de Orense

Madrid.—Antes de ir a posesionarse de su nuevo cargo, el Gobernador de Orense recientemente nombrado, ha conferenciado extensamente con los señores Canalejas y Barroso, para recibir instrucciones precisas y concretas sobre la conducta a seguir con los realistas portugueses, que hagan sus correrías por territorio español y con los que se refugian en la provincia de Orense.

La conferencia fué extensa y laboriosísima, mostrándose empero muy reservados al salir los tres.

Enseguida salió en el expreso de Coruña, para posesionarse de su cargo.

Telegrama

Madrid.—Los diputados provinciales por esta provincia pertenecientes a la conjunción republicana socialista han dirigido al gobierno portugués un telegrama en el que protestan energicamente de la conducta de pasividad seguida por el gobierno español con los conspiradores portugueses.

Se asegura que la conjunción republicana socialista, organizará varios actos en los que hará constar su protesta.

Soriano

Madrid.—Ha conferenciado con el jefe del gobierno señor Canalejas y con el ministro de la gobernación señor Barroso, el batallador diputado jefe de los radicales conjuncionistas señor Soriano.

En dicha entrevista expuso el señor Soriano, la pasividad con que las autoridades españolas, han asistido al desarrollo de los sucesos en la frontera hispano portuguesa y hasta la protección que han prestado a los partisans permitiéndoles, maniobrar en territorio español.

La entrevista duró largo rato, expresándose en tonos violentísimos el señor Soriano.

Los señores Canalejas y Barroso han dicho que ellos han hecho por su parte cuanto han podido y que no se cansan de recomendar a las autoridades fronterizas el mayor celo en el cumplimiento de sus deberes.

Tranquilidad

Tuy.—En la vecina plaza de Valenga reina completa tranquilidad, habiendo recobrado la población su aspecto normal.

A pesar de ello y en evitación de cualquier sorpresa por parte de los contingentes realistas, las tropas se hallen sobre las armas y por las noches y por turnos la benemerita, ocupa las calles de la ciudad.

Se cree que los realistas no repetirán sus intenciones por cuanto, no consiguiendo apoderarle de la plaza

cuando estaba desgarnecida, menos lo han de conseguir ahora que está convenientemente defendida.

¿Donde está Paiva?

Se ignora por completo el paradero de Paiva Couceiro alma de la contrarrevolución Bramamista.

El y su columna, no se sabe por donde andan metidos, pues mientras unos dicen que ha derecho su columna por falta de municiones, otros aseguran que aquella convenientemente reforzada se ha internado en Portugal y se halla entre Chaves y Montealegre.

Se ignoran empero detalles y es imposible el precisar el paradero de Paiva.

Detenciones

El cónsul de Portugal en Tuy ha recibido un telegrama del señor Canalejas, en el que le comunica que ha dado las oportunas órdenes a las autoridades para que sean detenidos todos los conspiradores portugueses, que entren armados ó indocumentados en territorio español.

Por Homen Cristo

Tuy.—Una comisión de comerciantes industriales y sacerdotes de esta, presidida por el señor Alcalde, han visitado al señor gobernador de la provincia para pedirle la libertad de Homen Cristo cuya detención consideran arbitraria.

El gobernador contestóles que nada podía hacer sobre dicho asunto, y que la corrección ó arbitrariedad de dicha detención ni a él correspondía el juzgarlo.

Ha sido muy mal recibido el pasado por la comisión, Homen Cristo; no goza de los prestigios de Paiva Couceiro, ni ha hecho en toda su vida de conspirador mas que ridiculeces.

Más detenidos

Tuy.—Han sido conducidos aquí varios conspiradores portugueses, detenidos hace dias, y que tomaron parte en el ataque a Valença.

Tranquilidad

Va renaciendo la tranquilidad en la provincia de Trás-os-Montes, que donde se halla el foco de la contrarrevolución.

Varias noticias

De viaje

Ha marchado a Pamplona el señor Villanueva acompañado de varios funcionarios de su departamento.

El Ministro de Fomento acompañará al rey a Pamplona con objeto de presenciar los festejos anunciados.

Ha marchado a San Sebastián el Ministro de Marina Sr. Sr. Pidal.

Cambiando impresiones

El Sr. Canalejas conferenció con el Ministro de Estado por teléfono.

Se está ultimando la combinación de Gobernadores Civiles complementarios de los que se hizo anteriormente con objeto de cubrir varias vacantes que se habian producido.

Proclamación de candidato

Se han reunido las Juntas de la Unión Republicana acordando recomendar la candidatura por Madrid del Sr. Roberto Castrovido; para lo cual se hacen trabajos para que sea apoyada por todos los organismos republicanos.

Lerroux a Valencia

Ha llegado a Valencia el Sr. Lerroux habiéndosele hecho un recibimiento muy frio.

Mas tarde, se presentó ante las Juntas Municipales de la Unión Republicana, al objeto de sincerarse y justificar su conducta cuando la discusión del suplicatorio del Sr. Azzati y explicar su voto al concederse el suplicatorio.

Tormenta

Madrid 16—3:30 m.

San Sebastián.—Momentos despues de haber llegado de Biarritz el señor Garcia Prieto, se desató una horrible tempestad sucediéndose sin cesar los truenos y relámpagos y cayendo varios rayos.

A consecuencia la de tormenta, se suspendió la circulación de tranvías y se apagaron las luces eléctricas.

Desgracia

Sevilla.—A consecuencia de una violenta explosión ocurrida en una de las calderas del vapor «Cabo Roca» han fallecido Mercedes Roca y sus dos hijos y el cocinero del barco Remigio Garay.

Hay tres heridos gravísimos. La casa armadora Ibarra costeará el entierro de las víctimas.

Los heridos ocupan salas de preferencia en el hospital tambien costeado por la casa Ibarra.

El juzgado de Marina prosigue las diligencias sumariales.

Entierro

Sevilla.—Hoy se ha verificado el entierro del procurador Espinosa muerto a consecuencia del vuelco de un automóvil.

El acto ha sido una imponente manifestación de duelo, asistiendo representaciones de todas las clases sociales.

El chauffer ha sido puesto en libertad.

Más tormentas

Zaragoza.—En el pueblo de Alcázar, se ha desarrollado una furiosa tormenta que ha causado grandes daños en los campos arrancando el furioso vendaval árboles de cuajo.

Los daños y pérdidas son enormes.

A causa de la furiosa tormenta ha tenido que suspenderse la cosecha de cereales.

Pianos Ortiz et Cusó y otros

Se alquilan nuevos y usados

Casa Perelló, Unión 19

Extranjero

Méjico.—En el estado de Guanaiato se han desarrollado grandes tormentas.

Varias mangas de agua han arrazado los campos perdiéndose por completo la cosecha.

Nuevo servicio para los trivistas.—Club Mallorca.—Véase 4.ª página.

(POR CORREO)

Desde Barcelona

Se observa mucha animación en la Ciudad Condal con motivo de la presencia de la Infanta Isabel.

Visitó varios cines entre ellos el de Cataluña y otro instalado en el teatro Principal.

En todos ellos el público la recibió con estruendosas salvas de aplausos entre los sitios visitados por S. A. figura la Catedral donde fué recibida por el Obispo de la Diócesis Doctor Laguarda y por todo el clero Catedral.

Se cantó solomne Tedeum. Visitó con detención las criptas de la Basílica donde se reserva la Patrona de Barcelona. Sta. Eulalia. También fueron objeto de su visita las capillas del Sto. Cristo de Lepanto y el cuerpo de S. Alegario.

Entre las joyas que llamaron poderosamente su atención debe citarse la riquísima custodia.

De la catedral se dirigió al Ayuntamiento siendo recibidos por el Alcalde Sr. Sostres y otros concejales.

Después de recorrer las dependencias de la casa consistorial, se dirigió a la Diputación siendo recibida por su Presidente Sr. Prat de la Riva.

En todas partes ha recibido la infanta pruebas inequívocas de respeto y consideración, hechos que una vez más prueban la refinada educación de la hospitalaria tierra catalana.

Corresponsal.

Aviso importante

En esta imprenta se admiten trabajos de todas clases como, folletos, revistas, periódicos, semanarios, taionarios, facturas, tarjetas de visita, esquelas mortuorias, sellos de goma y en general todo trabajo concerniente al ramo comercial.

Nota. A los suscriptores de este diario, se les descontará el 10 p.00 sobre los precios corrientes.

Itinerario de Correos

Llegadas

Domingo: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Ibiza (via Valencia-Barcelona.) Lunes: A las 7 de Ibiza y Alicante, a las 17 de Cabrera. Martes: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón. Miércoles: A las 6 de Ibiza; a las 6 de Barcelona (rápido), a las 9:30 de Ciudadela y Mahón (via Alcudia), a las 17 de Cabrera Jueves: A las 7 de Barcelona, a las 7 de Mahón, a las 9 de Marsella. Viernes: A las 6 de Valencia; (directo), a las 9:30 de Ciudadela (via Alcudia) a las 17 de Cabrera. Sábado: A las 6 de Barcelona; (rápido) a las 7 de Ciudadela, a las 8 de Argel. Todos los dias del interior de la isla a las 9:30.

SECCION DE ANUNCIOS

La Agencia de Turismo CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia - 10

Se complace al inaugurar sus servicios en ofrecer al público la exclusiva de los

FORFAITS MAROTO-VIDAL

para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la mas amena excursión de la isla

Palma - Sóller - Deyá - Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Table with 2 columns: Group size and Price per person. Includes rates for groups of 5 and individuals.

Precio del Forfait número 2

Table with 2 columns: Group size and Price per person. Includes rates for groups of 5 and individuals.

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LAMARINA, ó de fiambre en Miramar.

Este forfait solamente da derecho á viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros. Para mas detalles,

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde

Islaña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Islaña Marítima admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó yello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—50 ANOS DE EXITO. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

Casas de recreo

Se alquilan dos situadas en punto céntrico de Establiments, una de planta baja y la otra altas, Informarán: Rubí, 20.—3.º PALMA



LINEA PINILLOS

VAPORES DIRECTOS DE ESTE PUERTO PARA LOS DE LAS ANTILLAS

Para Las Palmas, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Matanzas, saldrá de este puerto directamente el día 5 de Agosto el magnífico vapor

CATALINA

Admite carga y pasajeros para dichos puntos: debiendo declarar con anticipación los Sres. Cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida necesaria.

Línea de la América del Sur

Para Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 8 de Agosto el vapor

Barcelona

Precio del pasaje de 3.ª para Buenos Ayres 36 duros

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C.ª S. en C. San Juan, 20.—PALMA.

La Cantábrica

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTOS

Está sancionada su inscripción y hecho el depósito con arreglo á la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado.

Domicilio Social.—MADRID—Almirante. 10

(AHORRO Y RENTA).—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las rentas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario, y la Liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscripta con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

Consejo de Administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona. Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, (Senador del Reino). Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo. Id. Don Pedro Croquette (Doctor en Medicina). Consejero Director General: D. Luis Gomendio (Gerente Administrativo de la Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles (Madrid). Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé (Abogado y Propietario).

Lloyd Sabauo

El día 17 de Agosto saldrá de Barcelona, directo para

BUENOS AIRES

El nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Principe di Udine

Realizando la travesía en QUINCE DIAS.

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paso.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 18 de Setiembre saldrá para igual destino, el vapor

Tomasso di Savoia

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49.—1.ª



Cuevas d'els Hams

Manacor

Visite Ud. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (lucidas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ida y vuelta en un "misimo" día.—Servicio de automóvil á precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 250 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restauran de Porto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

Corsetería "La Catalana,"

Cuesta de Brossa, 12.—Palma

Elegancia — Higiene — Economía



Variado y extenso surtido en Corsés, últimas creaciones de la Moda Parísiense, á precios reducidos.

Especialidad en la confección de Corsés á medida, Rectos, Imperio, Directorio, Corsés higiénicos para señoras en estado interesante y Fajas ventrales.

Corsés-faja

con Sostenedores, último modelo de París Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la

CORSETERIA CATALANA

Brossa, 12

Los afamados Corsés de esta casa, única en Baleares, son altamente higiénicos y rectos, quedan desahogados del estómago y reducen el vientre sin causar molestias.

NOTA.—Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar Corsés.

Advertisement for Italian shipping line (Navegacione generale Italiana) with ship illustration and details for Buenos Aires routes.

Grandes Almacenes SAN JOSÉ

Gran baratura por final de temporada

Cortes hilo á 3 Ptas.—Camisetas á 0'50—Corte Batista á 2 Ptas.—Blusitas—Abanicos—Sombrillas—Calcetines—Driles—Refajos.

Articulos con Genefa

Camisería—Sastrería—Corsetería—Mercería—Corbatería

Precio fijo

LA REGION - Suscripción UNA peseta al mes